

NIEDERSCHRIFT

über die Sitzung des Kulturausschusses am Mittwoch, dem 23.11.2022, im Sitzungssaal
3 - Großer Sitzungssaal.

ANWESEND WAREN:

Vorsitzende/r

Herr Ralf Leßmeister

Mitglied

Herr Mattia De Fazio
Herrn Dr. Norbert Herhammer
Herr Harald Hübner
Herr Christian Meinschmidt
Herr Franz Wosnitza

Entschuldigt fehlte:

Mitglied

Frau Vera Albert	Per E-Mail abgesagt, ebenso für Stellvertreter
Herr Knut Böhlke	Per E-Mail abgesagt, ebenso für Stellvertreter
Herr Heinz Christmann	Per E-Mail abgesagt, ebenso für Stellvertreter
Frau Karin Decker	Per E-Mail abgesagt, ebenso für Stellvertreter
Frau Ilka Ferrieres	
Frau Brigitte Hörhammer	
Herr Jonas Layes	Per E-Mail abgesagt, ebenso für Stellvertreter
Herr Horst Schirdewahn	Per E-Mail abgesagt
Frau Doris Siegfried	Per E-Mail abgesagt

Beginn: 14:00 Uhr

Ende: 15:00 Uhr

T a g e s o r d n u n g :

Öffentlicher Teil

- 1 Bericht der Denkmalschutzbehörde
- 2 Rückschau auf Kulturprojekte 2022
- 3 Vorschau auf geplante Kulturprojekte 2023
- 4 Haushaltsplanentwurf 2023
- 5 Verschiedenes

Öffentlicher Teil

TOP 1 Bericht der Denkmalschutzbehörde

Annette Diederich von der Denkmalschutzbehörde berichtet über Objekte, die im Zuge der Denkmalbeurteilung als Kulturdenkmäler anerkannt wurden:

Schwedelbach: Hakenhof
Otterberg: Überreste der ehemaligen Klosteranlage
Fachwerkgebäude „Englische Mühle“ (erneut aufgenommen)
Ehemalige Synagoge
Der Status der Stadtmauer wird in der Stadtratssitzung am 13. Dezember präsentiert

NICHT aufgenommen wurde in Sambach bei Otterbach die ehemalige AFN-Sendestation, da die Einrichtung entfernt wurde. Das Gebäude soll stattdessen ein Kulturzentrum werden.
NICHT aufgenommen wurde der Kindergarten in Stelzenberg wegen baulicher Veränderungen am ursprünglichen Gebäude.

Im Karlstal wurde die Amseldelle als Kulturdenkmal anerkannt, inklusive der historischen Schutzhütte und der ehemaligen Kegelbahn. Zwar hat sich die Natur das Gelände weitgehend zurückerobert, es soll aber im Bestand erhalten werden.
Zurzeit wird überprüft, ob die gesamte Schlucht (mit 20 historischen Stätten) als Kulturdenkmal anerkannt werden kann.

Landrat Ralf Leßmeister findet eine Anerkennung folgerichtig, gerade in Hinsicht auf Denkmalwert, Naturschutz und Tourismus. Der Landkreis will die Bemühungen unterstützen. Benötigt würden Geldgeber, eventuell sollte eine Arbeitsgemeinschaft gegründet werden. Mehrere LEADER-Projekte könnten im Karlstal entstehen.

Franz Wosnitza schlägt in Hinblick auf die Geldknappheit des Kreises vor, Unternehmerkapital einzubringen oder beispielsweise eine Übernachtungsgebühr für Touristen als Finanzierungsergänzung.

Landrat Leßmeister erklärt, dass nach der Anerkennung das Projekts bis zu 75 Prozent finanzielle Unterstützung durch LEADER bekommen könne.

Frau Diederich führt als erfolgreiches Beispiel für ein von LEADER gefördertes Projekt den Unterhammer im Karlstal vor, dessen Gießhalle wieder aufgebaut wurde. Ein Museum zur Geschichte der Eisenschmelze sei geplant.

Harald Hübner schlägt vor, die Kreisvolkshochschule in die Planungen einzubeziehen, um Fahrten zu Denkmälern im Kreis zu veranstalten. Er erinnerte daran, dass mehrere historische Gebäude im Kreis für immer verloren gegangen sind, etwa das Dorotheenschlösschen in Mehlingen. Er schlug vor, das historische Dampfmaschinenhaus in Gerhardsbrunn einer Denkmalbeurteilung zu unterziehen. Zudem solle überprüft werden, ob ein historisches Gemälde im Besitz der Kreisverwaltung als bewegliches Kulturdenkmal gewertet werden kann.

TOP 2 Rückschau auf Kulturprojekte 2022

Dr. Georgia Matt-Haen berichtet, dass im laufenden Jahr erfreulicherweise wieder mehr Veranstaltungen abgehalten werden konnten, doch weiterhin seien überall personelle Engpässe spürbar.

Erfolgreich durchgeführt wurden:

- Konzert des Kulturvereins Hochspeyer mit der Acoustic Blues Company am 26. Juni
- Sommerabend-Konzert in der Holzwerkstatt Frankelbach am 2. Juli
- Musical „Lycantropia – Es wird Nacht“, zusammen mit dem Verein „Helden von Heute“, an drei Tagen im August aufgeführt

- Warm-Welcome-Konzert des Symphonischen Blasorchesters in den Westpfalz-Werkstätten Landstuhl am 6. November
- Herbstkonzert des Sinfonieorchesters des Landkreises in Krickenbach am 20. November

Noch anstehend in diesem Jahr sind das Advent- und Weihnachtsliederkonzert im Haus der Schwarzeweihern in Enkenbach-Alsenborn am 26. November und „Adventsgedanken in Musik und Wort“ am 4. Dezember in der Protestantischen Kirche in Miesau.

Am Rheinland-Pfalz-Tag in Mainz beteiligte sich der Landkreis mit dem elektrischen Bürgerbus EMIL. Stellvertretend für alle Bürgerbusse im Kreis waren deren Namen an den Seiten des Fahrzeugs aufgelistet.

Zusammen mit dem Landkreis Kusel beteiligt sich der Landkreis Kaiserslautern am TRAFOPROJEKT „Westpfälzer Musikantenland“. Das umfasst Workshops mit Multiplikatoren für Moderation von Beteiligungsprozessen und eine Ausschreibung für das Format „Musikantenlanddörfer“. Glan-Münchweiler und Niederkirchen haben sich bereits erfolgreich beworben.

Das Heimatjahrbuch 2023 wird in der letzten Novemberwoche erscheinen.

TOP 3 Vorschau auf geplante Kulturprojekte 2023

Bereits geplant sind:

- Beteiligung am Musical-Projekt
- Konzert in Kooperation mit dem Orgelverein Miesau
- Konzert des SBO in den Westpfalz-Werkstätten
- Konzert in Zusammenarbeit mit dem wandernden Dorfcafé Niederkirchen

Franz Wosnitza schlägt vor, das Musical „Franz von Sickingen“ im gesamten Kreis aufzuführen. Die Veranstaltung „Jazz auf Burg Nanstein“ soll zumindest für einen Tag im Landstuhler Jubiläumsjahr 2023 reaktiviert werden. Wosnitza fragte an, ob sich der Kreis beteiligen könnte.

Dr. Matt-Haen erklärt, dass solche Veranstaltungen im Rahmen von „Musik im Kreis“ stattfinden müssten, wobei der Landkreis idR. hier auf die Unterstützung der Sparkasse Kaiserslautern angewiesen ist.

TOP 4 Haushaltsplanentwurf 2023

Der Haushaltsplanentwurf für 2023 ist fast identisch mit dem Vorjahr, die Erträge bleiben gleich, allerdings erhöhen sich die laufenden Ausgaben um rd. 4.000 Euro, bedingt durch eine tarifbedingte und prozentuale Erhöhung der Dirigentenonorare.

TOP 5 Verschiedenes

Keine Wortmeldungen.

Der Vorsitzende bedankte sich bei den Anwesenden und schloss die Sitzung.

Niederschrift der **Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden..** Sitzung des
Kulturausschusses vom 23.11.2022

Kaiserslautern, den 24.11.2022

Vorsitzender

Schriftführer

Ralf Leßmeister

Tobias Klaffke